

Los efectos para Guatemala del conflicto Ucrania - Rusia y sus implicaciones en el orden mundial

The effects for Guatemala of the Ukraine - Russia conflict and its implications in the world order

Autor: Jorge Maynor Lainfiesta Priego 



Bing Image Creator. (2023)

Los efectos para Guatemala del conflicto Ucrania-Rusia y sus implicaciones en el orden mundial

Coronel y Magíster

Jorge Maynor Lainfiesta Priego

Maestría en Ciencias Militares

Maestría en Gerencia Pública y Liderazgo de la Escuela de Gobierno

Ministerio de la Defensa Nacional

investigacionyposgrado@usjt.edu.mx

Recibido: 30-03-2023

Publicado: 05-12-2023

Resumen

En este artículo se describen los efectos del conflicto Ucrania – Rusia en el orden mundial y como este conflicto afecta a Guatemala, se analiza las posturas de diferentes actores geopolíticos y se observa como Estados Unidos de América actúa ante la pérdida de su hegemonía mundial, y como alianzas de países como la Unión Europea y la OTAN generan capacidades que los convierte en potencias como región.

También se analiza como otros países surgen como potencias regionales por medio de un estudio descriptivo donde se explica como Guatemala está siendo afectada principalmente en el aspecto económico, y como esto impacta en el coste de la vida y con ello aumentan los problemas sociales lo que provoca conflictividad que genera problemas de seguridad, asimismo explica cuál es la posición política del país ante este conflicto.

Palabras Clave

- Geopolítica
- Conflicto
- Internacional
- Orden mundial

Abstract

This article describes the effects of the Ukraine-Russia conflict on the world order and how this conflict affects Guatemala, it analyzes the positions of different geopolitical actors and observes how the United States of America acts before the loss of its world hegemony, and how alliances of countries like the European Union and NATO generate capabilities that make them powers as a region.

It also analyzes how other countries emerge as regional powers through a descriptive study that explains how Guatemala is being affected mainly economically, and this impacts the cost of living and thereby increases social problems which causes conflict that generates security problems, it also explains the country's political position in the face of this conflict.

Key Words

- Geopolitics
- Conflict
- International
- World order

Introducción

La expresión nuevo orden mundial se ha usado recientemente para referirse a un nuevo período histórico, caracterizado por cambios en el equilibrio de poderes a nivel global, en este artículo se analiza el conflicto Ucrania - Rusia destacando las reacciones de diferentes actores internacionales, tal como la Unión Europea, países asiáticos, la Organización de las Naciones Unidas -ONU-, Estados Unidos de América, entre otros, resaltando las acciones realizadas de ambos bandos y como diferentes países han reaccionado para buscar la solución del conflicto que está generando graves impactos en la economía mundial.

Posteriormente se hace un análisis de como estas reacciones han demostrado el surgimiento de nuevos actores en el orden mundial, donde actores como China y la India han demostrado una mayor importancia geopolítica cambiando a un mundo multipolar, donde Estados Unidos está perdiendo la hegemonía y se concluye como este conflicto afecta a la Región Centroamericana y particularmente a la República de Guatemala desde el punto de vista, económico, político, social y de seguridad.

Desarrollo del estudio

El problema que motiva el desarrollo de este artículo es analizar como el conflicto Ucrania – Rusia está demostrando la existencia de cambios en el denominado nuevo orden mundial y como esta nueva realidad afecta a Guatemala en los aspectos, económicos, políticos, sociales y en materia de seguridad, para esto se utiliza el método de investigación cualitativa que es el análisis de datos no numéricos con el objetivo de obtener una aproximación exploratoria a los fenómenos que estudia, en otras palabras, este tipo de investigación se centra en el análisis de un tema concreto por medio de un estudio de caso (Rus Arias, 2021).

La metodología utilizada es un estudio descriptivo donde la información es recolectada sin cambiar el entorno, la Oficina de Protección de Investigación Humana (OHRP) define un

estudio descriptivo como “Cualquier estudio que no es verdaderamente experimental.” este estudio descriptivo puede ofrecer información acerca del comportamiento, actitudes u otras características de un grupo en particular. Los estudios descriptivos también se llevan a cabo para demostrar las asociaciones o relaciones entre las cosas en el entorno (Estudios descriptivos, 2023).

Al respecto se analizó el caso del conflicto Ucrania – Rusia, cómo esto afecta el orden mundial y sus implicaciones para Guatemala, por medio de la recolección de información bibliográfica, artículos de internet, efectuando un análisis científico de la información obtenida concluyendo, como afecta al país en relación con los factores que conforman el poder de un Estado.

a. Conflicto Rusia-Ucrania

La invasión rusa de Ucrania es un episodio bélico en curso a gran escala que empezó el 24 de febrero de 2022 y forma parte de la guerra ruso-ucraniana que inicio en el 2014, se trata del mayor ataque militar convencional en suelo europeo desde el conflicto en los Balcanes, está generando miles de víctimas mortales; así como, la mayor crisis de refugiados en el continente desde la Segunda Guerra Mundial, con más de seis millones de ucranianos abandonando el país y ocho millones de desplazados internos. (Klyszcz & León-Borja, 2022).

La invasión ha recibido una condena internacional generalizada en Occidente (principalmente Estados Unidos, Canadá, la Unión Europea, Reino Unido y Japón), que ha impuesto sanciones económicas a Rusia. Otros países, como China, India y Brasil, han evitado condenar la invasión, mientras que un grupo de países del Sur Global no comparten la narrativa occidental sobre la guerra (Chenoy, 2022).

La invasión de Rusia fue condenada abrumadoramente en una resolución de la ONU, tanto antes como durante la

invasión, y varios miembros de la OTAN brindan apoyo militar a Ucrania, sin estar directamente involucrados en el conflicto, por lo que, al igual que la UE, su respuesta ha sido principalmente sanciones económicas y apoyo con equipo militar, aumentando su influencia en las acciones contra Rusia.

Esta ilegal guerra rusa en Ucrania está acelerando los cambios en el orden mundial, forzando un nuevo equilibrio de poderes, diferentes analistas valoran las implicaciones de este reequilibrio para posicionarse ante estos significativos cambios; Ucrania está devastada; Rusia es el agresor y sufrirá las consecuencias a largo plazo; la OTAN, liderada por EE. UU., se ha fortalecido y está forzando un reequilibrio de fuerzas; Europa está sufriendo una crisis de seguridad humana y una remilitarización; China por estrategia no se ha manifestado; la India, como muchos países del sur global, se enfrenta a la presión geoestratégica mientras define su posición (Chenoy, 2022).

En los últimos años la Rusia gobernada por Vladímir Putin, ha intentado reconstruir el poderío de la extinta Unión Soviética, promoviendo la guerra dentro y fuera de sus fronteras o reconociendo territorios como "Estados independientes" para defender sus intereses nacionales. Esto se observa desde el 2008, cuando intervino militarmente en Georgia, antigua integrante de la Unión Soviética, y dio aire a los separatistas de Osetia del Sur y Abjasia al darles estatus de república independiente. (Restrepo, 2022).

Con Ucrania la realidad es similar. La invasión actual comenzó en 2014, cuando Moscú anexó Crimea y financió a los separatistas prorrusos de Donetsk y Lugansk en la región de Donbass, que fueron reconocidos como Estados independientes en febrero de 2022. Posteriormente el 24 de febrero, las tropas rusas penetraron en territorio ucraniano, por la región de Donbass, donde ya existía un conflicto desde 2014, es un paso más hacia la división del asediado país, con el argumento de Moscú de llevar a cabo una "operación militar especial" por la amenaza que representa el gobierno de Kiev, por su deseo de unirse a la OTAN.

Posteriormente el presidente Vladímir Putin afirmó que todo

hacia parte de una estrategia para forzar un cambio de orden mundial, a estas declaraciones de intentar conformar un nuevo orden mundial se pronunció el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, "Los valores fundamentales de soberanía e integridad territorial son verdaderamente universales. Y quiero ser claro, apoyar un orden basado en normas no significa que siempre tengamos que estar de acuerdo en todas las cuestiones, pero significa que nos alineamos en torno a los principios básicos que nos permiten trabajar juntos en los desafíos globales más urgentes". (Chenoy, 2022).

Debido a esta agresión rusa, EE. UU. ha aprovechado la oportunidad de ejercer su competencia estratégica, incrementando su presupuesto de defensa y en consecuencia la ayuda militar dirigida a Ucrania, los países occidentales han aumentado las sanciones contra Rusia y la economía rusa ya muestra signos de estrés, además se observa una división en la opinión pública de la ciudadanía rusa considerando que un grupo importante de gente se opone a esta guerra.

Desde que observamos el enfrentamiento de dos modelos opuestos que se desarrollaron en dos repúblicas tras la caída de la URSS: Ucrania representa el sistema democrático, con todos sus defectos y dificultades, mientras Rusia es el modelo post imperialista y autocrático, y su ataque va a afectar a muchos sectores de la economía mundial, en especial el financiero, el energético, el de defensa y la agricultura. (Restrepo, 2022).

Al respecto continúa diciendo Restrepo (2022) que los estrategas estadounidenses están convencidos de que una larga guerra en Ucrania, debilitará irremediamente a Rusia. Ucrania está siendo fuertemente armada por EE. UU. y la OTAN, lo que alargará el conflicto para Rusia, se estima que supondrá un esfuerzo económico para China por lo que la alianza estratégica Rusia-China se vuelve unilateral y, por lo tanto, beneficiosa para la primacía de EE. UU. en su competencia económica y militar con China.

El fin del conflicto ruso-ucraniano será una negociación donde se intercambiarán aspectos como territorios

ocupados, coyuntura política internacional, desgaste de hombres, armas y recursos, ya que este conflicto golpea la economía del planeta encareciendo los productos energéticos (gasolina, gas), y otros commodities como el trigo, el maíz, los abonos, el aceite, la madera y minerales estratégicos como el uranio, el litio, el platino, todos producidos a gran escala en Rusia y Ucrania, está produciendo una gran presión geopolítica.

b. Nuevo orden mundial

La expresión nuevo orden mundial se ha usado para referirse a un supuesto nuevo período histórico, caracterizado por cambios dramáticos en las ideologías políticas y en el equilibrio de poderes a nivel global (Klyszcz & León-Borja, 2022), al hablar de cambios en el orden mundial es importante recordar que la caída del Muro de Berlín el 9 de noviembre de 1989 significó el principio del fin del socialismo real vigente en Europa Oriental, así como en los Balcanes, y la finalización de la Guerra fría donde se enfrentaban dos potencias mundiales básicamente Estados Unidos y la Unión Soviética y marcó el surgimiento de un nuevo orden mundial al pasar de un mundo bipolar a un mundo con una potencia dominante y varias potencias regionales. (Hernández, 2022).

Según Gustavo Soto, entre los efectos del conflicto que va a haber una recomposición del orden mundial a futuro, pero va a ser un proceso largo, el Occidente perderá influencia, y Rusia, aunque este mostrando su poder, realmente está en proceso de decadencia, y esto será aprovechado por China, por su parte Europa está más subordinado a Estados Unidos, porque sin la participación de EE. UU. en la OTAN quedaría muy a merced de Rusia. (Restrepo, 2022).

En otro orden de ideas, Soto (2022) plantea que Estados Unidos en cuatro o cinco décadas perderá su dominio global frente a la creciente potencia asiática "China" será el hegemonía, que debe ceder el dominio mundial, pero no lo hará sin luchar, aquí podemos observar la Competencia de Grandes Potencias donde la administración Biden ha agrupado a China y a Rusia como objetivos principales en su busca de la hegemonía mundial considerando que

China es la segunda economía del mundo después de Estados Unidos (EUA) y Rusia una de las dos primeras potencias atómicas a nivel planetario; otras potencias regionales son Brasil, India, Sudáfrica, Irán, Corea del Norte.

El planeta es ya multipolar, y el nuevo orden mundial se está definiendo con el conflicto ruso-ucraniano, donde tanto EUA como la Organización del Tratado del Atlántico del Norte (OTAN) han aprovechado las diferencias étnicas, económicas y culturales entre Rusia y Ucrania para fomentar una guerra fratricida entre dos pueblos eslavos.

Este conflicto está generando un nuevo orden mundial donde surgen actores ya consolidados tal como EUA, Rusia, China; además se debe incluir a potencias regionales como India e Irán, ambas con tecnología atómica; y con otros protagonistas como Corea del Norte, Israel e incluso algunos países de Latinoamérica como Brasil, México y Colombia.

c. Efectos para Guatemala

Este conflicto ha generado varios efectos para América Central y especialmente en Guatemala, el precio internacional del petróleo superó la barrera de los cien dólares lo que impacta directamente en el precio de los combustibles y el encarecimiento del transporte, también está afectando otros insumos importantes tal como: el trigo, maíz, aluminio, níquel, soya y gas, generando un importante aumento de precios donde algunos políticos han abogado por establecer propuestas populistas, buscando subvenciones económicas que afectan la capacidad financiera del país. (Zapata, 2022).

El presidente Giammattei se ha unido a otros líderes de América Latina condenando enérgicamente la invasión militar a Ucrania por parte de la Federación de Rusia, expresando su total apoyo a la soberanía de Ucrania y haciendo un llamado a privilegiar el diálogo, la paz y las buenas relaciones diplomáticas esto ubica al país al lado de Estados Unidos y la Unión Europea generando un mensaje adecuado hacia nuestros aliados internacionales (Zapata, 2022).

En materia política Guatemala demuestra ser un partidario

de la democracia y estar alineado a los principios occidentales compartidos por EE. UU y sus aliados, en los aspectos económicos Guatemala se ha visto afectada por la inflación y con ello el alto costo de la vida, en la parte social, es importante analizar las alternativas al impacto económico sobre la población, considerando que esto es generador de conflictividad social al no poder atender adecuadamente las necesidades de la población.

Resultados obtenidos

El fin del conflicto ruso-ucraniano será una negociación donde se intercambiarán aspectos como territorios, coyuntura política internacional, desgaste material de los contendientes y esto afecta seriamente la economía global considerando la dependencia de gas y petróleo ruso de algunos países europeos; así como, la importancia para el abastecimiento mundial de los commodities producidos por Ucrania, lo cual está generando una gran presión geopolítica para solucionar este conflicto.

Este conflicto está generando un nuevo orden mundial, sin embargo a pesar de esta nueva configuración mundial, América Latina aún no está claramente configurada en este nuevo orden internacional, en virtud que muchos esquemas económicos son de corte liberal vinculados a la estrategia de la potencia dominante en el continente, pero cada vez más países estrechan sus relaciones con China continental buscando el apoyo económico y generar un nuevo balance de poder en la región.

Conclusiones

Desde el punto de vista del factor político, este conflicto evidencia un nuevo orden mundial donde Rusia está perdiendo influencia, mientras China se separa de Moscú y se presenta como una nueva potencia mundial, Estados Unidos de América pierde su hegemonía mientras Europa por medio de la OTAN está presentándose como una potencia regional, conformando un mundo multipolar donde ya no hay una única potencia mundial sino varias potencias regionales.

Al considerar el factor económico se está generando una crisis energética y en algunos casos alimenticia, considerando que los bloqueos a las exportaciones de hidrocarburos de Rusia han elevado el precio de los combustibles en el mundo y el conflicto ha impedido que Ucrania, uno de los mayores exportadores de granos básicos y fertilizantes, ha paralizado su producción y por consiguiente han aumentado los precios de estos productos, esta combinación impacta en la cadena de suministros elevando los costos en general.

En el aspecto social, podemos observar que este conflicto está generando un gran movimiento migratorio de las personas afectadas por la guerra, hacia áreas más seguras en el interior de Europa, incrementando la demanda de recursos para atender a las personas desplazadas y población civil afectada.

Rusia ha demostrado que su capacidad logística es limitada y se pone en duda su verdadero poderío militar, la OTAN ha demostrado poseer la capacidad de apoyar indirectamente a Ucrania con mejor armamento y equipo que ha demostrado estar en mejores condiciones que los rusos, demostrando que la OTAN con apoyo de Estados Unidos de América puede ser una potencia militar con mayor influencia que Rusia en la región.

La posición planteada por Guatemala con este conflicto, lo ubica como un aliado de EE. UU y sus aliados, sin embargo, debido a la crisis mundial, se ha visto afectada por el aumento de la inflación generando un alto impacto económico sobre la población.

Referencias bibliográficas

Chenoy, A. (20 de Julio de 2022). La guerra de Ucrania y el cambiante orden mundial. *Viento sur*. Recuperado el 10 de marzo de 2023, de <https://vientosur.info/la-guerra-de-ucrania-y-el-cambiante-orden-mundial/>

Estudios descriptivos. (18 de marzo de 2023). Obtenido de Diseño de la investigación: https://ori.hhs.gov/education/products/sdsu/espanol/res_des1.htm#:~:text=Un%20estudio%20descriptivo%20es%20normalmente,e%20

Hernández, D. (25 de septiembre de 2022). *Conflicto ruso-ucraniano y nuevo orden mundial*. Obtenido de *laprensagrafica.com*: <https://www.laprensagrafica.com/opinion/Conflicto-ruso-ucraniano-y-nuevo-orden-mundial-20220924-0030.html>

Klyszcz, I., & León-Borja, L. (27 de julio de 2022). ¿En qué consiste el “nuevo orden mundial” que busca provocar Vladimir Putin? *france24*. Recuperado el 14 de marzo de 2023, de <https://www.france24.com/es/programas/el-debate/20220727-en-qu%C3%A9-consiste-el-nuevo-orden-mundial-que-busca-provocar-vladimir-putin>

Restrepo, C. O. (10 de mayo de 2022). *El orden mundial afina sus cambios con la invasión a Ucrania*. Obtenido de https://www.udea.edu.co/wps/portal/udea/web/inicio/udea-noticias/udea-noticia/!ut/p/z0/fU-xDolwFPwVF8ampULRkTiYGAcHY6CLebaNPoW2IEL8fEEH4-JyubvcXXJU0opKCyNelaKz0Ey6luK8Wm94WmZsz0QmWckOWV7w7fJ4YnRH5f_AtID3rpMllcrZaJ6RVt6FCM2gDSQM-I91c6358BkX1kVUCH3C3m2L2s2p

Rus Arias, E. (1 de enero de 2021). *Investigación cualitativa*. Recuperado el 19 de marzo de 2023, de *econopedia.com*: <https://economipedia.com/definiciones/investigacion-cualitativa.html>

Zapata, J. C. (2022). *GUERRA ENTRE RUSIA Y UCRANIA Y SU IMPACTO EN EL PAÍS*. Recuperado el 16 de MARZO de 2023, de FUNDESA: <https://fundesa.org.gt/publicaciones/columna-de-opinion/guerra-entre-rusia-y>



Jorge Maynor Lainfiesta Priego

Coronel en situación de retiro, Maestría en Ciencias Militares, mención estrategia del Instituto de Investigación y Postgrado “Libertador Simón Bolívar”, Caracas, Venezuela, (Magna Cum Laude). Maestría en Gerencia Pública y Liderazgo de la Escuela de Gobierno, Universidad de Occidente (Cum Laude). Licenciatura y Maestría en Tecnología y Administración de Recursos de la Universidad Galileo (Magna Cum Laude).



Copyright (c) Jorge Maynor Lainfiesta Priego



Los errores remanentes son responsabilidad de los autores.